

**CRÓNICA: CELEBRACIÓN Y ENCOMIENDA**

'Guardia Nacional no será efímera'

Ante altos mandos de las Fuerzas Armadas, el Presidente pidió a los Gobernadores defender su iniciativa de que la GN quede adscrita a la Sedena

ANTONIO BARANDA

"Lo que vemos es que ya es una realidad... la Guardia Nacional tiene un gran ingrediente de carácter militar", suelta el Gobernador priista de Hidalgo, Omar Fayad, en el Colegio Militar.

¿Quién puede negarlo? Ni siquiera la ceremonia oficial por el tercer aniversario de la institución policial fue hecha en instalaciones de la Guardia Nacional (GN), sino del Ejército.

Tampoco habló algún mando de la GN, o la Secretaría de Seguridad federal, Rosa Icela Rodríguez, quien teóricamente es la máxima responsable de la fuerza de seguridad.

"Las instituciones de seguridad pública, incluyendo la Guardia Nacional, serán de carácter civil, disciplinado y profesional", dice el artículo 21 constitucional.

"La Federación contará con una institución policial de carácter civil denominada Guardia Nacional", agrega.

Pero la GN es verde olivo desde su creación en 2019, luego de que todos los partidos políticos aprobaron una reforma constitucional impulsada por el Ejecutivo.

Aun cuando derivó de la Policía Federal y está adscrita a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, la gran mayoría de sus elementos provienen del Ejército y la Marina.

Su instrucción es castrense, sus mandos son de la Sedena y su comandante (Luis Rodríguez Bucio) es General. Incluso, el reclutamiento de nuevos elementos es tarea del Ejército.

"Es un tema que lo va definir el Congreso, (pero) creo que hoy, ya prácticamente es parte de las Fuerzas Armadas", reitera Fayad en entrevista, al término del acto.

"La capacitación se da aquí, los elementos, una buena parte, son de las Fuerzas Armadas, hay una realidad que no hay que desdeñar, hay que verla".

CAMINO CORRECTO

El Ejecutivo organizó un acto conmemorativo que congregó a unos 2 mil guardias y a mil cadetes que se integrarán a la fuerza supuestamente civil.

También invitó a la plana mayor del Ejército, a mandos de la GN, a un grupo plural de gobernadores y a invitados especiales, incluidos agregados militares de otros países.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador llegó alrededor de las 10:30 horas y, minutos después, hizo un pase de revista a las tropas a bordo de una camioneta de la Guardia.

A su lado iban los Secretarios de Defensa, Luis Crescencio Sandoval, y de Mari-

na, José Rafael Ojeda, quienes a la postre se llevarían la mayor parte de los elogios del Mandatario.

Detrás de él, ópticamente relegada, la titular de la SSPC; también el jefe de Coordinación Policial de la GN, Ernesto Germiniano, quien acudió en representación del Comandante Rodríguez Bucio.

El único orador, además del Mandatario, fue el General Sandoval. El 30 de junio de 2020, durante el primer aniversario, habló el entonces titular de la SSPC, Alfonso Durazo. Ahora no pinta esa dependencia.

"El Estado mexicano requería de una institución de seguridad pública de corte preventivo, disciplinada y profesional, con objetivos concretos", argumenta Sandoval.

"Muestra de ello son los avances significativos que se han obtenido a lo largo de tres años para alcanzar los objetivos y metas establecidos".



Sandoval elista los principales logros de la GN, como la detención de 32 mil personas, y presume que esta fuerza aporta el 34 por ciento de los resultados del esfuerzo nacional.

“Vamos por el camino correcto (aunque) somos conscientes que aún falta mucho por hacer”, agrega el Secretario, sin tocar la reforma sobre la GN.

“Estamos seguros que la permanencia de esta fuerza de seguridad pública de alcance nacional no será efímera. El consenso histórico que le dio origen hoy rinde resultados”.

López Obrador da un repaso por los antecedentes de la Guardia y subraya que ésta ha avanzado mucho porque ya cuenta con 118 mil 188 elementos.

En presencia de las “corcholatas”, el titular de Gobernación, Adán Augusto López Obrador, y la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, pide que la GN no sea “flor” de un sexenio.

Y va más allá, pues expresa su deseo de que la fuerza de seguridad creada en su Administración dure siglos, cómo otras corporaciones similares en el mundo.

Acaso porque la Oposición ya anticipó su rechazo a dicha reforma, López Obrador pide el apoyo de los gobernadores, asegura no hay nada que temer y descarta la “militarización”.

“Yo estoy seguro que las gobernadoras, la Jefa de Gobierno, los gobernadores aquí presentes, nos van a ayudar a convencer a los legisladores de que es im-

portante que dejemos bien consolidada, blindada esta institución que se creó para garantizar la paz y la tranquilidad en nuestro país en beneficio de nuestro pueblo”, señala.

Le cae la tarea lo mismo a mandatarios de Morena, como Indira Vizcaino, de Colima, la tlaxcalteca Lorena Cuellar, y Marina del Pilar, de BC, que de otros partidos, como Omar Fayad, de Hidalgo, de Querétaro, Mauricio Kuri, y de Quintana Roo, Carlos Joaquín.

“Si el Presidente no tiene afanes represivos, si el Presidente considera que la paz es fruto de la justicia y que no se puede enfrentar la violencia con la violencia, pues no hay nada que temer”, sostiene.

Al término del evento, Fayad es el primero en levantar la mano para apoyar el eventual cambio de adscripción de la Guardia, a la luz de los “ingredientes” castrenses que ya tiene.

“Si el Presidente es el responsable, hasta el último día de su mandato, de la seguridad en México, no debiéramos escatimar su decisión en materia de que la GN sea coordinada por la Secretaría de Defensa”, arguye.

“Simplemente cambiaría de una Secretaría a otra, ya es una realidad. Hay que facilitar las decisiones que tome en la materia para poderlo lograr”.



■ A la ceremonia también asistieron Gobernadores, legisladores y funcionarios federales.